
115761 - حكم تدخين أنواع الحشيشة

السؤال

هل يحرم على تدخين الماريجوانا من حين لآخر وخاصة عندما أكون متوترا؟

الإجابة المفصلة

الحشيشة محرمة بجميع أنواعها الماريجوانا وغيرها .
قال العلامة ابن حجر الهيتمي في "الفتاوى الفقهية" )4/233( وهو يتحدث عن الحشيشة :

" والأصل في تحريمها ما رواه أحمد في مسنده وأبو داود في سننه بسند صحيح عن أم سلمة رضي الله تعالى
عنها قالت : )نهى رسول الله صلى الله عليه وسلم عن كل مسكر ومفتر( قال العلماء المفتر كل ما يورث الفتور

والخدر في الأطراف ، وهذا الحديث فيه دليل على تحريم الحشيش بخصوصه ، فإنها تسكر وتخدر وتفتر ، ولذلك
يكثر النوم لمتعاطيها ، وحكى القرافي وابن تيمية الإجماع على تحريمها ، قال : ومن استحلها فقد كفر . قال : وإنما

لم تتكلم فيها الأئمة الأربعة رضي الله تبارك وتعالى عنهم لأنها لم تكن في زمنهم ، وإنما ظهرت في آخر المائة
السادسة وأول المائة السابعة حين ظهرت دولة التتار " انتهى .

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية في "الفتاوى الكبرى" )3/425( : " أكل هذه الحشيشة الصلبة حرام , وهي من أخبث
الخبائث المحرمة , وسواء أكل منها قليلا أو كثيرا " انتهى .

وتعاطي المسكرات حرام مهما كانت طريقة التعاطي.
قال العلامة ابن قاسم الشافعي في "حاشيته على تحفة المحتاج بشرح المنهاج" )9/167( وهو يبين من هو شارب

المسكر قال : " والمراد بالشارب المتعاطي ، شرباً كان أو غيره ، وسواء فيه المتفق على تحريمه والمختلف فيه ،
وسواء جامده ومائعه ، مطبوخه ونيئه " انتهى .

والشريعة إنما حرمت تناول المخدرات والمسكرات لما فيها من أضرار بالغة على العقل والنفس والأسرة والمجتمع
نا بعضا من تلك الأضرار في جواب السؤال رقم 66227. وقد بَيَّ

أما التوتر والقلق فكن على يقين أن دواءه ليس في تدخين الحشيشة أو غيرها من المحرمات، فلم يجعل الله
أَلَ يَّ رضي الله عنه سَ فِ عْ دٍ الْجُ يْ وَ ارِقَ بْنَ سُ شفاء هذه الأمة فيما حرم عليها ، ففي صحيح مسلم )3670( : أَنَّ طَ

اءٍ وَ سَ بِدَ نَّهُ لَيْ الَ : ) إِ قَ اءِ ، فَ وَ ا لِلدَّ هَ نَعُ ا أَصْ نَّمَ الَ إِ قَ ا ، فَ هَ نَعَ صْ هَ أَنْ يَ رِ اهُ ، أَوْ كَ نَهَ رِ ، فَ مْ نْ الْخَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيَّ صَ
اءٌ ( . نَّهُ دَ لَكِ ، وَ

وإذا أردت طرد القلق عن نفسك فإننا نوصيك بجملة أمور منها :
1ـ كثرة الاستغفار بحضور قلب .

2- التوضؤ والصلاة فإنها من أعظم أسباب العون على الصبر على المكاره وطرد الغم .
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3ـ كثرة ذكر الله تعالى ، فإنه سبيل أكيد لحصول الطمأنينة والسكينة .
ا لْتُ : يَ بَيٌّ رضي الله عنه : قُ الَ أُ 4ـ كثرة الصلاة على النبي صلى الله عليه وسلم ، ففي سنن الترمذي )2381(: قَ

ا الَ : ) مَ بُعَ ؟ قَ لْتُ الرُّ الَ : قُ ئْتَ ( قَ ا شِ الَ : ) مَ قَ تِي ؟ فَ لَا نْ صَ لُ لَكَ مِ عَ كَمْ أَجْ كَ ، فَ لَيْ ةَ عَ لَا رُ الصَّ ثِ كْ ولَ اللَّهِ ، إِنِّي أُ سُ رَ
نِ ؟ يْ لُثَ الثُّ لْتُ : فَ الَ : قُ رٌ لَكَ ( قَ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ئْتَ ، فَ ا شِ الَ : ) مَ فَ ؟ قَ لْتُ : النِّصْ رٌ لَكَ ( قُ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ئْتَ ، فَ شِ

كَ ( . نْبُ رُ لَكَ ذَ فَ غْ يُ كَ ، وَ مَّ ى هَ فَ كْ ا تُ الَ : ) إِذً ا . قَ لَّهَ تِي كُ لَا لُ لَكَ صَ عَ لْتُ : أَجْ رٌ لَكَ ( قُ يْ وَ خَ هُ تَ فَ دْ نْ زِ إِ ئْتَ ، فَ ا شِ الَ : ) مَ قَ
وحسنه الألباني في صحيح سنن الترمذي .

هذا بالإضافة إلى اجتناب أسباب التوتر والقلق بقدر المستطاع ، فإن كان مصدر ذلك القلق التوتر هموم مستقبلة
كَّلْ وَ تَ ن يَ مَ كأسباب الرزق ونحوها ، فعليك بحسن الظن بالله تعالى وصدق الاعتماد عليه ، فقد قال جل شأنه : ) وَ

راً ( الطلاق/3 . دْ ءٍ قَ يْ لِّ شَ لَ اللَّهُ لِكُ عَ دْ جَ هِ قَ رِ هُ إِنَّ اللَّهَ بَالِغُ أَمْ بُ سْ وَ حَ هُ لَى اللَّهِ فَ عَ
وفقنا الله و إياك لكل خير
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